
Cronología de la política exterior de México*

Mayo-agosto 2003

Mayo

3 de mayo

- El director general para Europa de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Jaime García Amarral, declara que México debe ampliar sus relaciones con los 10 futuros socios de la Unión Europea y consolidar las que tiene con los actuales 15 países miembros. Esto debido a que se tiene planeada la ampliación de la Unión a 25 miembros para mayo de 2004. El reto para México, reitera, es que los exportadores que pretendan colocar sus productos en la UE tendrán que competir con los empresarios del Este.

6 de mayo

- El secretario de Relaciones Exteriores, Luis Ernesto Derbez, en su primera visita oficial a Washington, afirma que el gobierno mexicano mantiene la expectativa inicial de negociar con Estados Unidos un amplio acuerdo migratorio. Adelantó que los presidentes Vicente Fox y George W. Bush se reunirán en noviembre próximo durante la Reunión Cumbre de Mandatarios Americanos en Cancún o Los Cabos.

8 de mayo

- El presidente Vicente Fox declara en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México que en las relaciones México-Estados Unidos no hay ruptura, conflicto o problema. Reitera que la posición de México en relación con el conflicto en Irak no representa un rompimiento o problemas serios entre ambos países

21 de mayo

- El presidente Vicente Fox inicia una visita de Estado a Perú para reunirse con el presidente Alejandro Toledo con el objetivo de firmar tres acuerdos de colaboración en materia de comercio, desarrollo social y salud: dos acuerdos de cooperación institucional y técnica entre el Banco Nacional de

Comercio Exterior (BANCOMEXT) de México y la Comisión para la Promoción de la Exportación de Perú, y otro entre la Secretaría de Desarrollo Social de México y el Ministerio de la Mujer de Perú.

22 de mayo

- El secretario Luis Ernesto Derbez declara en Cuzco, Perú, que la Secretaría de Relaciones Exteriores prepara una nota diplomática en la que México defiende la matrícula consular en Estados Unidos. En el mismo acto, subraya que el acuerdo migratorio sigue siendo una prioridad, pero el tema está vinculado con el asunto de la seguridad y el terrorismo.

- En la víspera de la XVII Cumbre del Grupo de Río el presidente Vicente Fox se reúne con los jefes de Estado de Colombia, Álvaro Uribe, y de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva. En el encuentro con Da Silva, el mandatario mexicano reitera que es el momento de fortalecer la presencia y capacidad de negociación de América Latina frente a los grandes temas de la comunidad internacional, dentro de los cuales destacan el papel de la Organización de Naciones Unidas (ONU) como garante de la paz y la seguridad mundial, y el futuro de esta institución después del conflicto bélico en Irak. Vicente Fox reitera la importancia de fortalecer los mecanismos de diálogo y concertación con los que cuenta la región, así como la importancia de concretar las negociaciones para suscribir un tratado de libre comercio entre el MERCOSUR y México. También se discute sobre el proceso del Acuerdo de Libre Comercio de las Américas.

23 de mayo

- El presidente Vicente Fox y el secretario Luis Ernesto Derbez asisten a la XVII Cumbre del Grupo de Río, celebrada en Cuzco, Perú.

24 de mayo

- El subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y el Caribe, Miguel Harkim Simón, afirma durante la XVII Cumbre del Grupo de Río que México, en conjunción con España, presentará en la próxima reunión cumbre del Grupo de los Ocho (G-8) en Francia una propuesta respecto al tema de los subsidios al sector agropecuario que destina Esta-

* Elaborada por el Lic. Samuel Sosa Fuentes, el Lic. Fausto Quintana Solórzano y las alumnas de servicio social Cintya Raya Romero y Dulce Fabiola Robles Felipe, de la Unidad de Investigación Documental e Información Especializada (UNIDIE) del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM.

dos Unidos y los países europeos. Dicha propuesta busca que tales subsidios sean erradicados a fin de lograr una mayor equidad en los mercados.

25 de mayo

- El secretario de Relaciones Exteriores señala que las relaciones con Cuba son normales y que México vigila la situación de los derechos humanos en la isla al apoyar la resolución de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, con el fin de que Cuba permita el ingreso de un relator internacional, propuesto el pasado 17 de abril por dicho organismo con 24 votos a favor, 20 en contra y nueve abstenciones.

29 de mayo

- El subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de la Secretaría de Gobernación, Javier Moctezuma Barragán, informa que el próximo mes se otorgará una visa de negocios que permitirá el libre tránsito de migrantes entre Guatemala y México, en especial de centroamericanos que se emplean en fincas cafetaleras y plantaciones azucareras mexicanas.

- Durante un mensaje dirigido a los sobrevivientes y familiares de las víctimas de la tragedia de migrantes en el condado de Victoria, Texas, el presidente Vicente Fox reitera la necesidad de concretar un acuerdo migratorio con Estados Unidos. Asimismo, señala que el gobierno mexicano, a través del Consulado General de México en Houston, dará apoyo y representación legal ante las cortes migratorias a los sobrevivientes de la tragedia que se encuentran detenidos.

- El presidente Vicente Fox, un día antes de la reunión del G-8 y los líderes de las 10 naciones emergentes en Ginebra, Suiza, señala que no existe tensión alguna con el gobierno de Estados Unidos. Asimismo, sostendrá encuentros bilaterales con los mandatarios de Francia, Jacques Chirac; de Rusia, Vladimir Putin; y de Gran Bretaña, Tony Blair. Los temas de la reunión serán el terrorismo y la seguridad. El compromiso de los países emergentes en el encuentro con el G-8, según el presidente, es exponer la necesidad de lograr que el crecimiento y desarrollo de las potencias beneficie a las naciones subdesarrolladas.

Junio

2 de junio

- Durante una conferencia sobre política exterior mexicana en el Instituto Sueco de Asuntos Internacionales, el presidente Vicente Fox asegura que nuestro país es un actor activo en la construcción de un nuevo orden internacional, y destaca la importancia de fortalecer el multilateralismo y reformar el Consejo de Seguridad de la ONU. Además, en el mismo acto, añade que su gobierno, por ser producto de un proceso electoral democrático y legítimo, tiene la autoridad moral para hablar de "uno a uno" con Estados Unidos, señala que ambos

países deben compartir responsabilidades, lo que incluye el tema migratorio.

7 de junio

- Jerónimo Gutiérrez, subsecretario para América del Norte de la SRE, señaló que las secretarías de Gobernación y de Relaciones Exteriores, a través de un grupo intersecretarial, están encargadas de trabajar de manera conjunta en las negociaciones migratorias con Estados Unidos. El grupo está formado por el subsecretario para América del Norte; el subsecretario de Población, Migración y Asuntos Religiosos de Gobernación, Javier Moctezuma; y la comisionada Nacional de Migración, Magdalena Corral.

11 de junio

- La Dirección General de Asuntos Jurídicos de la SRE subraya que en los próximos días se extraditará a España al argentino Ricardo Miguel Cavallo, una vez que se reciba la notificación oficial de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y se realicen los trámites correspondientes para aplicar el tratado de extradición que tiene firmado México con España.

12 de junio

- El presidente Vicente Fox anuncia que México es el primer país en liquidar, con 16 años de adelanto, su deuda en bonos Brady. En un acto celebrado en el Salón "Adolfo López Mateos" ante miembros de la comunidad financiera internacional, entre los que destacan el director gerente del Fondo Monetario Internacional y el secretario del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, el Ejecutivo Federal presenta el programa "México a la vanguardia en la administración de la deuda externa".

13 de junio

- Inicia la XLII Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos. La delegación mexicana es presidida por Enrique Jackson, quien señala en la inauguración que un tema fundamental a tratar es la lucha contra el terrorismo, respecto al cual México ya ha tomado medidas, tanto en el ámbito bilateral como multilateral.

15 de junio

- Culmina la XLII Reunión Interparlamentaria México-Estados Unidos. Según la senadora Silvia Hernández, la reunión demostró que el momento crítico de la relación bilateral ya no existe, pues se ha superado el diferendo en torno al conflicto en Irak. En lo referente al tema migratorio, señala que no hay avances debido a la ponderación de los temas de seguridad en la frontera y lucha contra el terrorismo sobre la búsqueda de apertura al tránsito de migrantes con respeto a sus garantías individuales.

30 de junio

- Se celebra la reunión del Mecanismo de Consultas Políticas México-Reino Unido en Londres. Dicha reunión es presidida por el subsecretario de Relaciones Exteriores, Enrique Berruga, y su homólogo, Bill Rammell. Las áreas discutidas en el evento son: derechos humanos, medio ambiente, Organización Mundial del Comercio (OMC) y, en general, la revisión del conjunto de acuerdos que mantienen ambos.

Julio

2 de julio

- El secretario de Relaciones Exteriores participa en el XXX aniversario de la Comunidad del Caribe (CARICOM) en Montego Bay, Jamaica. El secretario se reúne con los primeros ministros de Belice, San Vicente y las Granadinas y Trinidad y Tobago, y con el canciller de Jamaica para discutir temas de las agendas bilateral, regional y multilateral, entre los que destacan: medio ambiente, salud, narcotráfico, seguridad, educación y combate a la corrupción.

3 de julio

- El secretario Derbez se reúne con el presidente chileno, Ricardo Lagos, en Montego Bay, Jamaica. El encuentro tiene como meta establecer alianzas en foros multilaterales, además de la formulación de iniciativas que lleven a una reforma del sistema de la ONU durante su próxima Asamblea General. Asimismo, se discute sobre el impulso que México y Chile le pueden dar al desarrollo regional del Caribe.

9 de julio

- Comienza en Morelia, Michoacán, la Sexta Reunión Interparlamentaria México-Cuba. Los trabajos se centran en tres grupos: cooperación México-Cuba en materia de migración, salud, ciencia y tecnología, turismo y medio ambiente; política y democracia en sistema de partidos, procesos electorales, derechos humanos y bloqueo comercial; relaciones interparlamentarias sobre grupos de amistad México-Cuba y proyectos de colaboración e intercambio.

10 de julio

- Entra en vigor la Convención Interamericana contra el Terrorismo. La SRE informa que el instrumento reafirma que cualquier acción de lucha contra este flagelo de la Humanidad, debe realizarse con estricto apego al derecho internacional. Asimismo, reitera que México presidió el grupo encargado de la negociación del instrumento, mismo que inició su proceso de suscripción en junio de 2002, en Barbados, durante la XXXII Asamblea General de la OEA. Dicho instrumento ha sido firmado hasta el momento por 33 de los 34 Estados miembros de esta organización.

11 de julio

- El titular de la Secretaría de Gobernación, Santiago Creel Miranda, al concluir su gira por Washington, donde visitó el Centro de Estudios Estratégicos Internacionales de la Universidad de Georgetown y el Woodrow Wilson Center, destaca la necesidad de contar con un acuerdo migratorio en torno a una política de vecindad segura, la cual traerá, según el secretario, beneficios para ambas naciones.

16 de julio

- En una mesa redonda organizada por la revista *The Economist*, el secretario Luis Ernesto Derbez destaca que la iniciativa que aprobó la Cámara de Representantes de Estados Unidos, cuyo objetivo es regular la expedición de la matrícula consular, es violatoria de las disposiciones de la Convención de Viena sobre Relaciones Consulares.

- Se celebra la Sexta Reunión de la Comisión Bilateral México-Costa Rica. La SRE señala que ambos países evaluarán la agenda bilateral, regional y multilateral, y acordarán nuevas líneas de acción en materia de asuntos políticos, económicos, comerciales y financieros, así como en cooperación técnica-científica, educativa, cultural, contra el terrorismo y el crimen organizado.

24 de julio

- El secretario Luis Ernesto Derbez participa en la Reunión del Consejo General de la OMC en Ginebra, Suiza. Lo acompañan Ángel Villalobos Rodríguez, subsecretario de Negociaciones Comerciales Internacionales de la Secretaría de Economía, y Eduardo Pérez Motta, Representante Permanente de México ante la OMC. El objetivo de la reunión es examinar el avance de las negociaciones de los países miembros de la organización en el marco de la Ronda de Doha. Estas negociaciones cubren, señala la SRE, el acceso de bienes agrícolas e industriales a los mercados, servicios de propiedad industrial, trato especial y diferenciado, y los denominados "temas de Singapur": comercio e inversión, comercio y competencia, transparencia en las compras del gobierno y facilitación del comercio.

Agosto

11 de agosto

- El presidente Vicente Fox, al inaugurar la Tercera Reunión de Ministros de Educación en el marco de la Organización de Estados Americanos, destaca que debe haber respuesta a las necesidades de países americanos que enfrentan un analfabetismo de 11 por ciento frente a 1.4 por ciento de las naciones desarrolladas. Además, señala que sólo 33 por ciento de los latinoamericanos y caribeños en edad escolar reciben educación secundaria, mientras que en países industrializados la cifra alcanza el 90 por ciento.

19 de agosto

- El gobierno de México, a través de un comunicado de prensa de la SRE, expresa sus condolencias y su solidaridad con la ONU, con su secretario general, Koffi Annan, y con los familiares de los diplomáticos y funcionarios afectados por el atentado terrorista del que fue objeto la oficina de dicha organización en Bagdad, Irak. En dicho atentado muere el representante especial de la ONU en Irak, Sergio Vieira de Mello.

29 de agosto

- El gobierno de México, a través de la SRE, condena el atentado terrorista ocurrido en la mezquita del imán Alí en la ciudad de Nayaf, Irak, que deja un saldo de 89 muertos y más de 200 heridos. En el ataque muere el ayatola Mohammed Baqr al Kahim, líder espiritual del Supremo Consejo de la Revolución Islámica.